

**Alexandre DORNA**

***Les enjeux de la propagande et de la démocratie des masses***

**Abstract.** This text proposes an analysis on the relationship between propaganda and democracy. Several aspects of this relationship are carefully followed: the sources of the antique democracy and their role within the construction of the modern propaganda, the influence of the emotions within propaganda acts, the concept of persuasive democracy, the role of the medias within the modern propaganda („people propaganda“), the discursive ways of mass manipulation.

**Keywords:** propaganda, persuasive democracy, media, manipulation.

**Résumé.** Le texte propose une analyse sur le rapport entre propagande et démocratie. Quelques aspects de ce relation sont poursuivies avec toute l'attention: les sources de la démocratie ancienne et leurs rôle dans la construction de la propagande moderne, l'influence des émotions dans les actes de propagande, le concept de la démocratie persuasive, le rôle des médias dans la propagande moderne („people propaganda“), les voies discursives de la manipulation des masses.

**Mots-clés:** propagande, démocratie persuasive, médias, manipulation.